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让百姓有更大获得感、幸福感

本报讯 暑期来临，怎样让平日

里忙于学习的孩子们过一个安全健康

又快乐有益的假期？记者获悉，嘉定各

相关职能部门聚焦人工智能、传统曲

艺、职业体验等，通过形式多样、内容

丰富的活动，让孩子们“假”有所值、学

有所获。

“你眼中的 AI 大模型长得像啥

样？”近日，中科·嘉一教育集团拔尖创

新人才科创夏令营开营。首课由华东

师范大学终身教授、教育技术学博士

生导师祝智庭主讲，带大家走近神奇

的人工智能大模型。

讲座中，AI 大模型化身“智能助

教”，以对话的方式向大家讲述AI大

模型从启蒙到崛起的前世今生。见大

模型如此能说会道，同学们纷纷化身

小考官，想要考一考它的知识储备和

应变能力。“地球上有多少种微生物？”

“请预测一下 2024 年欧洲杯谁能夺

冠？”……面对各种千奇百怪的问题，

AI大模型都能够理性解答，不仅有数

据作为支撑，偶尔还会风趣幽默地调

侃打趣。“这节课给我提供了新的创作

思路，只要运用得当，人工智能模型可

以成为我们创作的强大助手。”民办桃

李园实验学校学生顾纾萍说。

据悉，在为期4天的夏令营中，来

自中科·嘉一教育集团的学生们还将

学习调查分析、图形化编程、平面设计

等一系列硬核技能，建构出他们理想

中的智慧校园。

“用气要稳、发音要准、咬字要用

力……”暑假期间，嘉定的文化场馆推

出精彩多元的培训课程和文化活动。

其中，区文化馆开展2024年青少年曲

艺班暑期课程。在老师的指导下，学员

们轮流走上讲台，声情并茂地讲述着

故事。“刚开始还有点紧张，慢慢就进

入了状态。”学员吴嘉言说，“不仅学到

了讲故事的技巧，还获得了勇气和自

信。”

“今年的曲艺班暑期课程分为故

事班和快板班，分别开展 6 次公益培

训，授课老师是来自上海市曲艺家协

会、嘉定区曲艺家协会的青年曲艺演

员。”区文化馆创造与团队指导部馆

员、曲艺团队负责人周蕊表示，课程通

过身段、眼神、绕口令、打板等基本功

训练，让学员们从扎实掌握基础知识

开始，逐步了解曲艺的魅力。

为不断擦亮“中国曲艺名城”品

牌，进一步推动中华优秀传统文化传

承发展，自2018年起，区文化馆连续6

年全年举办青少年曲艺培训，不仅充

实了孩子的业余生活，传播传统文化，

也为嘉定区曲艺发展培养了一批又一

批曲艺新苗。不仅如此，区文化馆还推

出了模型制作、绵拳、吉他、古琴等课

程，深受青少年欢迎。

除以上活动外，在日前举行的“少

年儿童心向党 友好同行伴成长”嘉定

区 2024 年“乐享嘉期”儿童友好主题

活动上，区妇联通过家校社协同、充分

利用社会资源，聚焦“德育、智育、体

育、美育、劳育”五大板块，发布近 60

项儿童假期活动。

电动遥控游艇航模、乡野徒步体

验之旅、科学实验沙龙……“今年的活

动内容更加充实，比如职业体验活动

可以很好地拓展我的知识面。”疁城实

验学校学生杨润添曾参与小小消防员

职业体验，他对今年的活动充满好奇

和期待。

撰稿 司舒舒 李品 徐宸逸

让孩子们“假”有所值、学有所获
聚焦人工智能、传统曲艺、职业体验……嘉定各职能部门举办形式多样、内容丰富的活动

本报讯 小厕所连接大民生。

2023年，嘉定开展新一轮农村公厕提

档升级工作，今年是农村公厕提档升

级攻坚年。记者获悉，截至目前，全区

共计提档升级 111 座农村公厕，切实

提升农村人居环境。

7月5日，记者在嘉定工业区草庵

村看到，完成改造的公厕除常规男女

厕间，还增设无障碍卫生间，方便特殊

人群使用。记者注意到，无障碍卫生间

的墙壁上还装有求助按钮，按下后公

厕门口的警报器便会不断闪烁，并发

出声音，值班保洁人员听到后会第一

时间赶到给予帮助。村民王老伯表示，

公厕设施完善，为老年人如厕提供了

方便，“上次我去公厕上厕所，蹲下再

站起时觉得头晕腿麻，还好有扶手可

以支撑下。”

悄悄变样的还有嘉定工业区白墙

村的公共厕所。“除对公厕的硬件进行

升级改造外，我们还在公厕外立面画

上手绘画，内容涉及中草药文化、无人

机服务产业、农耕文化等，让农村公厕

成为乡村的一道亮丽风景线。”嘉定工

业区社发办工作人员肖梦迪说，今年，

嘉定工业区将对 41 座农村公厕按照

三类及三类以上标准进行升级改造，

同时对辖区公厕严格按照农村公厕保

洁管理要求开展日常保洁作业，通过

加大督导考核力度和评优奖励机制，

全面巩固农村“厕所革命”成果。

撰稿 印沁沁

111座农村公厕提档升级

1227盏路灯完成节能改造
本报讯 近日，记者从区交发集

团获悉，今年4月起，围绕构建安全、

舒适、智能、绿色的道路照明体系要

求，已对绿菊路、梦竹路等 22 条道路

开展路灯节能改造，目前已进入验收

环节。

7月3日，由区城市建设综合管理

事务中心、区交发集团等相关部门组

成的验收小组，来到位于城北大居的

绿菊路和梦竹路，对已完成改造的路

灯开展现场验收。

此次改造主要采用高光效节能

型LED灯具替换原有高能耗钠灯。区

交发集团项目负责人来晨介绍，LED

灯具有节能、环保、可靠、耐用等优

势，可在提高道路照明效果的同时，

大幅节约能耗。“LED 灯发光效率可

达 140 流明/瓦，普通路灯仅有 100 流

明/瓦；LED灯的使用寿命达50000小

时，普通路灯仅8000小时。”来晨补充

道，新光源解决了以往道路路灯寿命

短、低能高耗、光衰严重等问题，照明

质量、灯光感官、舒适度等均得到了明

显提升。“今天明显感觉这条路亮了很

多。这里是大型的居住社区，不少居民

喜欢晚上出门散步。灯亮一点，安全更

有保证。”霍先生点赞道。

据悉，此次路灯节能改造项目涉

及嘉定工业区、南翔镇、菊园新区等6

个街镇的22条道路，共完成路灯升级

1227盏。整个项目的验收工作计划于

7月全部完成。 撰稿 张健

本报讯 近年来，近视低龄化趋

势日益明显，儿童视力问题成为家长

关注的焦点。暑假来临，区内各医院的

眼科门诊迎来了一波就诊小高峰，视

力检查成为不少孩子的“假期第一

站”。

7月4日，嘉定区中心医院眼科诊

室外已有不少家长、孩子在候诊。市民

陈先生一早就带着孩子来复查视力，

“我们家两个小朋友今年 3 月发现近

视，担心近视加深，所以来复查一下。

医生检查后说视力保护得还可以，没

有下降得很厉害。”

与陈先生有同样想法的家长不在

少数，嘉定区中心医院眼科主治医师

李飏介绍，最近来检查视力的青少年

数量较暑假之前明显增加，尤其是周

末时段，占就诊人数的一半左右，“有

时候周末一天，就有 100 多位就诊的

小朋友。”

对于儿童用眼健康来说，暑期既

是近视“加速期”，也是矫正恢复期。医

生建议，家长们多带孩子外出活动，减

少使用电子产品的时间。“进入暑假

后，孩子在家的时间变多，如果缺少父

母监管，使用电子产品的时间增加，反

而会成为孩子近视的高发期。”李飏表

示，如果家长能够利用好暑假，多带孩

子进行户外活动，可以有效抑制近视

发展。 撰稿 奚柔

眼科门诊迎来就诊小高峰

日前，由中建六局第二建设有限公司承建的新翔幼儿园新建工程竣工，将于今年9月启用。工程位于南翔镇惠柏路西

侧，从空中俯瞰，教学楼整体造型犹如一块精心设计的拼图，各部分建筑相互嵌套，错落有致。园内共设25间教室，包含科

学育儿专用活动室、特教指导室等特色教室。 摄影 司舒舒

代表就更换瓶装液化气燃具连接软管、旧住房修缮改造等为民办实事项目开展集中评议

本报讯 近日，由区党代表、区人

大代表、区政协委员，以及市民代表组

成的评议小组，先后对“为8.5万户瓶

装液化气居民用户更换燃具连接软管

及调压器”“实施 18 万平方米旧住房

修缮改造工程”“为770户城镇低收入

住房困难家庭提供廉租住房租金补

贴”等为民办实事项目开展集中评议，

积极建言献策。

在外冈镇外冈村一户农户家中，

评议小组现场查看其家中液化气钢瓶

连接管和调压器的更换情况。嘉定燃

气公司工作人员介绍，相较于传统的

橡胶软管，新更换的金属波纹管不容

易开裂，安全性更高，使用年限可达8

年以上；而加装的调压器还具备漏气

自动关阀的功能，可进一步保障用气

安全。

在随后举行的评议会上，评议代

表纷纷表示，燃气安全是人命关天的

大事。从目前的反馈来看，用户对此项

工作也非常满意。评议代表倪霞岑建

议，在完善硬件设施的同时，在服务管

理方面，可以通过送气员来推进日常

的安全检查，更好地杜绝隐患问题。

区建管委相关人员介绍，燃气事

故统计显示，灶具连接软管脱落、老化

开裂等原因造成燃气泄漏引发的事故

占 40%。通过推广应用新材料、新工

艺，可以将被动处置变为主动治理，将

事后补救变为事前预防，能更好地消

除安全隐患。

截至目前，嘉定已为全区10万户

液化气居民用户完成连接软管更换和

加装调压器的工作，超额完成全年8.5

万户的工作任务。接下来，将继续推进

这项为民办实事工程的覆盖面，构筑

起居民用气安全的防护墙。

近年来，嘉定一直致力于改善市

民居住条件。在南翔镇南华社区和白

鹤社区，评议小组就旧住房修缮改造

的效果展开评议。据介绍，两个社区的

住房建造于上世纪90年代，普遍存在

外立面老化、道路破损、绿化缺失、顶

层漏水以及雨污混排等问题。目前，修

缮工程已全部完成。

在随后举行的座谈会上，评议代

表纷纷表示，旧住房修缮改造后的效

果十分明显。评议代表唐剑清认为，为

民办实事项目为的是提升广大居民的

福祉，所以需要多倾听居民的意见建

议，“在改造前要充分做好宣传、沟通、

协调工作，发动居民共谋、共建、共管，

才能在旧住房修缮改造后形成长效有

序的管理。”

今年，“实施 18 万平方米旧住房

修缮改造工程”已全部完成。除南翔镇

的南华、白鹤社区外，还涉及新成路街

道的迎园二坊、迎园五坊和木勺口三

个小区，共惠及居民2872户。

评议会上，区房管部门介绍了“为

770户城镇低收入住房困难家庭提供

廉租住房租金补贴”的实施情况。截至

6月，嘉定累计发放廉租补贴约1175.5

万元，惠及困难家庭 888 户。“申请人

的资格认定涉及公正公平，所以我们

希望审核的过程能够更加公开透明一

些。”评议代表王燕君说。

区房管部门表示，评议代表的意

见建议给了他们不少启发，各级职能

部门将始终贯彻“以人民为中心”的理

念，制定每年的住房保障工作计划，结

合全区重大安全隐患排查、老房加梯、

生态文明建设等工作，更好落实老房

修缮改造。区房管部门也将进一步完

善“事前听建议、事中抓监督、事后抓

评价”的机制，实现住房保障工作的共

商、共建、共治、共享，实实在在解决小

区居民的急难愁盼问题，让百姓有更

大的获得感和幸福感。 撰稿 张健


